

# Políticas familiares y nuevos tipos de familias

José Luis Parada

Después de un año y medio de reflexión y preparación, entre los Institutos Superiores de Ciencias de la Familia de la Universidad Pontificia de Salamanca (Salamanca, Valladolid, Murcia, Sevilla y Valencia) tuvieron lugar en Murcia, sede del Instituto Superior de Ciencias de la Familia e Instituto Teológico Franciscano de Murcia, las VII JORNADAS NACIONALES DE LA FAMILIA, durante los días 4 y 5 de noviembre, bajo el título genérico: «POLÍTICAS FAMILIARES Y NUEVOS TIPOS DE FAMILIA».

## 1. Núcleos temáticos de las Jornadas

Las JORNADAS NACIONALES sobre la FAMILIA estuvieron centradas sobre el esquema de POLÍTICAS FAMILIARES que se desarrolló con altura y profundidad científica, abriendo el foro a aquellas aportaciones plurales más importantes que hoy se ofrecen al respecto.

La inauguración corrió a cargo de la mesa presidencial, compuesta por la Directora General de Juventud, Mujer y Familia de la Región de Murcia, el Presidente del Patronato, demás autoridades regionales, universitarias y de nuestro Instituto Superior de Ciencias de la Familia. Excusó su asistencia a las VII JORNADAS la Ilma. Sra. Dña. Amalia Gómez Gómez, Secretaria General de Asuntos Sociales del Ministerio de Trabajo, quien envió un fax que decía: «Me será imposible acompañaros como hubiese deseado en las VIII Jornadas Nacionales sobre la Familia, que celebrareis en Murcia, por tener comprometidas mi presencia en la inauguración del IX Congreso Iberoamericano de Mujeres Empresarias, y en las Jornadas sobre Infancia en la Familia, y en los Sistemas de Protección Social: Nuevas Formas, Nuevas Respuestas» (26-X-98).

En el temario de las JORNADAS distinguimos cuatro partes. Que exponemos a continuación.

En la mañana del primer día se desarrolló la primera parte del temario de las VII JORNADAS sobre «La Política Familiar en la Región de Murcia». Intervinieron el prof. Juan Ortin (Universidad de Murcia) con la ponencia, «Familia y Sociedad en la Región de Murcia» donde analizó la situación de la familia que no es sino el resultado de los cambios a escala más general y de índole socio-económica y cultura que se están produciendo; si acaso, a la hora de referirnos a la Región de Murcia, con un cierto retraso que a su vez no es más que el reflejo de que nuestra sociedad resulta todavía un tanto más tradicional que la que corresponde a la situación actual de otras Comunidades Autónomas más desarrolladas desde el punto de vista industrial.

La profa. Carmen Calderón (coordinadora del COF del Instituto Superior de Ciencias de la Familia de Murcia) con la comunicación, «El Maltrato de la Mujer y Familia en la Región de Murcia» que es un trabajo de investigación que se ha realizado con 112 mujeres víctimas de violencia conyugal con un seguimiento de una Terapia Individual y un Grupo de Mutua Ayuda por parte de un equipo de orientadores familiares, psicólogos, trabajadores sociales, abogados y pedagogos del Centro de Orientación Familiar de Murcia.

En la segunda parte, se reflexionó sobre «las políticas familiares». Este bloque se inició con la ponencia, «Orientaciones sobre las políticas familiares hoy» del prof. Jesús Galdeano (Instituto Superior de Ciencias de la Familia de Valladolid). En ella analizó los factores que hacen posible la reaparición de la familia en la escena política, apuntó el estado de la cuestión sobre el debate de las políticas familiares y concluyó con la política familiar en la transición democrática y las tendencias actuales de la política familiar en España. Después de un amplio diálogo sobre la exposición anterior, el prof. José Parra (Instituto Matrimonio y Familia de la Universidad Pontificia Comillas en Madrid) disertó sobre «Políticas Familiares en la España actual». Con gran precisión expuso las claves del debate político actual, las prioridades y tendencias y los riesgos de desvirtuación y criterios para una reorientación de las políticas de familia. Se concluyó el día con la actividad cultural de un Concierto de Música Gregoriana por parte de la *Schola Gregoriana de la Región de Murcia* en la Iglesia de la Merced de Murcia para todos los participantes.

En la tercera parte, sobre «algunas cuestiones puntuales de la política familiar», disertaron, la Profa. M.<sup>a</sup> Angeles Jiménez Tallón (Universidad de Murcia y del ISCFA) sobre «Las Familias Monoparentales y Política» trató sobre la situación de la familia en España, nuevas formas de familia (familias monoparentales como consecuencia de ruptura matrimonial, familias monoparentales como consecuencia de viudez, madres solteras y familias monoparentales y otras formas de familia). Analizó las características y clima familiar de las familias monoparentales concluyendo con la política social de las familias monoparentales. El Prof. Antonio Martínez Blanco (Universidad de Murcia), sobre «Los Derechos Humanos y Derechos de

Familia» donde apuntó valientemente una serie de reflexiones sobre el papel de la Iglesia ante los derechos humanos; la realidad de los derechos humanos en la Iglesia, derechos humanos y constitución del matrimonio y la familia concluyendo con derechos humanos y extinción de la «comunidad de vida y amor». Después, se expuso una interesante comunicación sobre «Marginados familiares y Familia» a cargo de Ramona Alonso, directora del Proyecto Hombre en Murcia, donde transmitió cómo ven y cómo trabajan con la familia en Programa de Proyecto hombre, que antes que nada es «una escuela de vida», es un proyecto educativo, un proceso cuya meta es ser hombre en el sentido más pleno de la palabra. La metodología es la autoayuda. ¿Qué ofrece Proyecto Hombre a la familia? La familia es uno de los tres pilares básicos (protagonista, familia, y el Programa). El trabajo con la familia consiste que comprendan lo que el programa le ofrece y se comprometan con lo que le exige.

La última parte, se centró fundamentalmente en «la interacción Iglesia-Familia» donde el Prof. Dionisio Borobio (Universidad Pontificia de Salamanca) expuso «La Iglesia ante las nuevas situaciones familiares» analizando magistralmente la presencia e intervención histórica de la Iglesia en el campo del matrimonio y de la familia, continuó con la capacidad y ámbito de influencia de la Iglesia respecto al matrimonio y la familia en la sociedad actual y concluyó con la Iglesia ante las «nuevas» situaciones familiares (situaciones de «regularidad»; de «irregularidad» y situaciones de «necesidad».

Como colofón de las JORNADAS se tuvo un *Panel de Expertos* plural, abierto y actual sobre las Políticas Familiares donde intervinieron: el Prof. Miguel López Bachero (coordinador del Panel, de la Universidad de Murcia), el Ilmo. Sr. Pedro Martínez Sastre (Jefe del Tribunal Eclesiástico Diocesano de Cartagena), el Prof. Pedro Sánchez Vera (de la Universidad de Murcia), y D. Pedro J. Navarro (Jefe-Portavoz de la Oficina de Prensa del Obispado de Cartagena) y el Prof. Pedro Madrigal (ISSORM y Universidad de Murcia).

Finalmente las JORNADAS se clausuraron con la intervención de las autoridades regionales, académicas y locales presidiendo la Mesa el Presidente del Patronato del Instituto Superior de Ciencias de la Familia, tomando la palabra el Director del Instituto de Salamanca, sede central, Prof. Dionisio Borobio y el Director del Instituto de Murcia, Prof. José Luis Parada.

Estas JORNADAS han querido ser un ámbito de reflexión e investigación sobre la familia en el marco del desafío político-cultural actual. Desafío que se expresa a partir del rápido cambio de valores y que influye en su legitimación; cambio en el sentido de la unión conyugal, por la aparición pública de lo que en otro tiempo eran conductas privadas y en la aparición de uniones de hecho, y que ahora optan al reconocimiento familiar, político y social. Incluso la legalidad se ha hecho eco de este cambio como así lo atestigua la jurisprudencia emanada del mismo Parlamento Europeo.

## 2. Valoración de las Jornadas y participantes

Como puede deducirse de lo expuesto, por el contenido y los autores, los destinatarios de las Jornadas eran todas aquellas personas, profesionales, estudiantes o interesados que se ocupan y se preocupan del tema familiar: alumnos de nuestros institutos, psicólogos, pedagogos, trabajadores sociales, enfermeros, educadores, orientadores familiares, juristas, médicos, agentes de pastoral familiar, movimientos familiares...

Los periodistas fueron unos 200, procedentes de las áreas anteriores y otros que han querido participar en estas Jornadas. Podemos constatar que la valoración por parte de todos los asistentes ha sido muy positiva.

Las ponencias y comunicaciones han estado a una altura intelectual encomiable, abriendo pistas y orientaciones de futuro desde las diferentes ópticas de la familia.

Después de cada ponencia y comunicación hubo un debate vivo, respetuoso, plural, serio y profundo muy enriquecedor por parte de todos los presentes, asunto que quedará reflejado en las Actas de las Jornadas (en prensa).

El espacio de reflexión que supone la celebración de estas VII JORNADAS NACIONALES SOBRE POLÍTICAS FAMILIARES Y NUEVOS TIPOS DE FAMILIA, ha sido una aportación decisiva en la promoción de las políticas familiares, acorde con las necesidades reales que hoy tienen las familias, y de apoyo para el cumplimiento de sus funciones, ya que éste es el objetivo de una verdadera política familiar.

A las puertas del siglo XXI, con una sociedad en plena transformación, con mucho por hacer en el terreno de la intervención político-social, el reto de estas VII JORNADAS de la Familia ha sido, entre todos los participantes, encontrar las mejores y posibles soluciones a las inquietudes e interrogantes de la institución familiar, entre otras razones, porque la modernización de la familia es la modernización de España y de Europa.